

[Accueil](#) | [Genève](#) | [Actu genevoise](#) | Enseignement spécialisé à Genève: Manque de places à l'école: «Pour certaines familles, c

Enseignement spécialisé à Genève

Manque de places à l'école: «Pour certaines familles, c'est une catastrophe»

L'association Autisme Genève considère que ce trouble n'est pas assez pris en compte à Genève. Sa directrice réagit.



[Chloé Dethurens](#)

Publié: 09.08.2023, 16h32





Elvira David-Coppex, directrice de l'association Autisme Genève.

DR

Plusieurs enfants autistes n'ont pas encore de place à l'école pour la prochaine rentrée. Par manque de locaux et d'effectifs formés, l'Office médico-pédagogique (OMP) leur propose comme alternative une prise en charge à mi-temps dans un dispositif relais. L'association Autisme Genève regrette un manque d'anticipation. Interview de sa directrice, Elvira David-Coppex.

Vous attendiez-vous à une telle situation?

Nous avons déjà assisté à des rentrées mouvementées, notamment avec l'arrivée des enfants ukrainiens l'année dernière, mais jamais avec une telle ampleur. Depuis des années, l'OMP est débordé et annonce des listes d'attente. À la rentrée, on trouve des solutions, mais cela reste bancal.

Est-ce un manque de réactivité de la part de l'OMP?

Plutôt un manque d'anticipation. Cette situation est la conséquence d'une problématique plus vaste de l'ordre des chaises musicales: des élèves qui devraient être inclus en classe ordinaire avec un accompagnement sont orientés vers des classes

intégrées (CLI). Ceux qui devraient bénéficier de ces CLI sont placés dans des classes spécialisées qui, débordées, peinent à remplir leur rôle: enseigner à des élèves dont le handicap nécessite un lieu adapté aux spécificités sensorielles et un accompagnement individualisé.

Le système devrait-il être plus flexible?

On continue à faire grossir l'OMP, un organisme qui ne devrait concerner qu'une faible partie de la population, la plus vulnérable. Sa mission unique devrait être d'offrir un contexte d'apprentissage aux élèves porteurs de handicap, pour leur permettre d'acquérir des connaissances et les amener vers l'autonomie. Et non pas débarrasser les classes ordinaires des élèves turbulents qui ont besoin qu'on leur clarifie les consignes.

«Les enfants autistes qui arrivent en 1P ne devraient pas mettre un orteil dans une classe spécialisée.»

Elvira David-Coppex, directrice de l'association Autisme Genève

Comment ont réagi les familles touchées?

Certaines attendaient le début de l'école pour suivre une formation ou signer un contrat de travail. C'est une véritable catastrophe! D'autres sont dans une telle résilience avec leur enfant autiste qu'elles ont tout de suite cherché des solutions de garde. Elles sont si habituées à être isolées et mal accompagnées, elles ne comprennent même pas que l'État a l'obligation d'offrir une scolarisation à leur enfant.

Que préconisez-vous pour que la situation se régule?

Les enfants autistes qui arrivent en 1P ne devraient pas mettre un orteil dans une classe spécialisée. Avec ou sans couche, avec ou sans langage, la 1^{re} primaire devrait offrir un environnement accessible à tous. C'est à l'école ordinaire de s'adap-

ter en formant les enseignants, en adaptant les accompagnements aux besoins, en aménageant les classes.

Est-ce le signe que l'autisme n'est pas assez pris en compte à Genève?

C'est notre constat depuis des années. Les personnes aux troubles très importants auraient besoin d'un accompagnement intense avec des professionnels extrêmement bien formés. Or bien souvent, les moyens ne sont pas suffisants. Des jeunes aux profils complexes sont abandonnés par le système. À l'autre bout du spectre autistique, si la société était sensibilisée, les personnes aux troubles moins visibles pourraient aussi améliorer leur qualité de vie, avec des horaires adaptés, des espaces de répit et des interlocuteurs formés.

Chloé Dethurens est journaliste au sein de la rubrique genevoise depuis 2019. Elle écrit pour la Tribune de Genève depuis 2007. [Plus d'infos](#)

Vous avez trouvé une erreur? [Merci de nous la signaler.](#)

48 commentaires